



HAL
open science

Une lettre inédite de Zeus

Gérard-François Dumont

► **To cite this version:**

Gérard-François Dumont. Une lettre inédite de Zeus. Population et avenir, 2000, 648, pp.3. halshs-01148571

HAL Id: halshs-01148571

<https://shs.hal.science/halshs-01148571>

Submitted on 4 May 2015

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Une lettre de Zeus

M

onsieur le Directeur,

À l'occasion de l'an 2000, j'ai voulu redescendre de l'Olympe, quitter les célestes balcons et mon palais. Moi, le dieu souverain, le Seigneur du ciel, le dieu de la pluie, celui qui rassemble les nuages et manie à son gré la foudre terrifiante ; moi, dont le pouvoir éclipse celui de toutes les autres divinités réunies ; moi, à qui Agamemnon, selon l'*Illiade*, s'est adressé en ces termes : « Zeus, toi le plus glorieux, le plus grand, dieu du ciel d'orages, toi qui réside dans les Cieux ».

A l'occasion du passage du deuxième au troisième millénaire, ne pouvais-je revivre une rencontre avec cette Europe qui resplendit comme la déesse de l'Amour ? Ne pouvais-je lui donner à nouveau trois enfants qui contribueraient à faire régner la justice dont le XXI^e siècle aura bien besoin ?

Pour me rapprocher d'Europe, comme la fois précédente, je me suis changé en taureau. Non de ces taureaux que l'on voit dans une étable ou paissant dans un pré, mais un taureau superbe, doté d'une robe de couleur châtaigne, un front marqué d'un disque d'argent et surmonté d'une corne en croissant de lune¹.

C'est alors qu'un double malheur s'abattit sur moi. Europe n'était plus la même. Ses multiples rides symbolisaient le continent le plus vieilli de la terre. Elle m'expliqua que, déjà, dans une quinzaine de pays européens, et dans plusieurs dizaines de régions, les décès l'emportent sur les naissances. Elle m'expliqua que, selon les chiffres de la division de la population des Nations-Unies, entre 1999 et 2050, l'Italie pourrait perdre 16,146 millions d'habitants ; l'Espagne 9,408 millions ; l'Allemagne 8,874 millions ; le Portugal 1,736 millions ; la Belgique 1,234 millions... A l'autre bout de l'Europe, la Fédération de Russie, toujours pendant la première moitié du XXI^e siècle, pourrait perdre 25,940 millions d'habitants ; l'Ukraine 11,356 millions².

En outre Europe m'expliqua qu'il valait mieux qu'elle soit vieille. En effet, elle ne pourrait plus avoir trois enfants de notre amour, même pas deux, la fécondité s'étant abaissée à 1,4 enfant par femme.

L'Histoire me rappela alors que le dieu souverain n'était ni omnipotent, ni omniscient et que, parfois, le Destin, ce pouvoir mystérieux, s'était révélé plus puissant que lui.

J'étais découragé.

Mais Europe m'apprit que ce temps historique du changement de millénaire allait s'illustrer par la Présidence française du Conseil européen. La France, n'est-ce pas ce pays dont les souffrances malthusiennes ont conduit, avec la capitulation de Munich, au plus grand désastre européen du XX^e siècle ? N'est-ce pas ce pays dont Alfred Sauvy a montré combien les gens sont imprégnés des conséquences néfastes de son vieillissement prématuré au XIX^e siècle et au début du XX^e siècle ?

Alors, tout est possible. Comme ma mère Rhéa a su empêcher le festin mortel de Kronos³, je dois aider la Présidence française à lever le tabou de la démographie. Il faut que les surplus fiscaux aillent aussi aux familles, et non seulement aux réserves pour les retraites. Il faut alléger les dettes des Etats pour ne pas éreinter les générations futures déjà appauvries dans leur nombre. Il faut mettre en place des politiques de libre choix, permettant qu'Europe retrouve sa jeunesse. Il faut tracer entre les générations les pistes d'une solidarité nouvelle.

Mont-Olympe, le 1^{er} juin 2000
signé : Zeus

P.C.C. : Gérard-François DUMONT



1. Cf Hamilton, Edith, *La mythologie*, Marabout.

2. Chiffres repris dans le *BIB-Mitteilungen*, périodique de l'Institut fédéral de recherches démographiques, 8 mars 2000.

3. Dumont Gérard-François, *Le Festin de Kronos*, Fleurus-Essais.